



Виртуальное и реальное пространства | Virtual and Physical Spaces

Дискуссии о религиозном лидерстве во
«французском» исламе. Феномен «исламосферы»

Discussions about religious leadership in “French” Islam.
The phenomenon of the “Islamosphere”

Сафонова Наталия Вячеславовна

Федеральное государственное бюджетное
учреждение науки Институт востоковедения РАН

E-mail: safonovanat@gmail.com

ORCID ID: 0000-0002-3296-1362

Safonova Natalia V.

Institute of Oriental Studies,
Russian Academy of Sciences

Резюме. «Исламосфера» или исламский сегмент франкоязычного Интернета стал предметом изучения некоторых французских исследователей недавно — с начала второго десятилетия XXI в. Деятельность мусульманских блогеров и религиозных авторитетов в сети интересует ученых в первую очередь с позиции производства легитимного и авторитетного знания об исламе. В статье будут рассмотрены особенности современной академической дискуссии вокруг проблемы религиозного лидерства в Интернет среде.

Abstract. The “Islamosphere” or the Islamic segment of the French-speaking Internet has become the subject of study by some French researchers recently — from the beginning of the second decade of the 21st century. The activities of Muslim bloggers and religious authorities on the Internet are of interest to scientists primarily from the standpoint of producing legitimate and authoritative knowledge about Islam. The article will examine the features of modern academic discussion around the problem of religious leadership in the Internet environment.

Ключевые слова: ислам во Франции, религиозное лидерство, «исламосфера», институционализация ислама

Keywords: Islam in France, religious leadership, “Islamosphere”, institutionalization of Islam

Борьба за производство авторитетного / легитимного знания об исламе во Франции соседствует с такими проблемами, как институционализация ислама и развитие радикальных исламистских движений. В попытке остановить распространение последних, французским правительством не раз предпринимались попытки создания представительного органа для всех мусульман Франции, который смог бы стать посредником между властями и постоянно растущей мусульманской общиной. В 2003 г. Н. Саркози инициировал создание Французского Совета по делам мусульманского культа, который действует до сих пор (в отличие от других правительственных инициатив), но своей цели он не достиг. О том, что Совету не удалось стать «представительным» органом,

говорят и разногласия между самими членами Совета, которым не удалось достичь единства, например, по такому вопросу, как подписание Хартии ценностей.

Помимо Совета, во Франции действуют различные крупные исламские организации и ассоциации, которые периодически включаются в борьбу за религиозное лидерство. Наиболее ярким примером является Союз мусульманских организаций Франции (l'OUIF), переименованный в Мусульмане Франции в 2017 г.

К середине 1990-х Союз начинает борьбу за религиозное лидерство и, ранее прочно связанный с движением Братьев-мусульман (организация, запрещенная в РФ) и тунисским исламистским течением, делает попытку «очистить» свою репутацию, сменив руководство с тунисского на марокканское и развивая сотрудничество с разнообразными религиозными организациями. Чтобы закрепиться в каждом условном секторе мусульманского сообщества, Союз открывает целевые (часто конкурирующие) организации. Так, в 2000 г. был открыт филиал Европейского института гуманитарных наук в Сен-Дени для обучения французских имамов и руководителей мусульманских ассоциаций в парижском регионе, конкурирующий с Центром исследований в области ислама. В 2004 г. был запущен выпуск официального печатного издания Союза *Actualis* с тиражом 20 000 экземпляров (несмотря на неплохой старт журнал выдержал всего четыре издания).

Наконец, организация преуспела в создании информационно-дискуссионной площадки — ежегодного конгресса (конгресса Ле-Бурже), на котором помимо конференций организуются выставки и различные мероприятия. В 1983 г. первый конгресс в собрал 300 человек, а в 2022 году — уже около 150 000 [22].

Несмотря на то что, большая часть финансирования Союза поступает из Саудовской Аравии и Всемирной исламской лиги [9], после 11 сентября организация развивает антиваххабитскую риторику, с готовностью демонстрируя свою приверженность республиканским ценностям, уделяет внимание продвижению «французского» ислама. Чтобы заслужить доверие со стороны официальных властей, Союз начал поддержку модернистского «французского ислама» еще в 1990-х гг., что отразилось в смене названия в 1989 году с Союза исламских организаций во Франции на Союз французских исламских организаций.

Поддержка действия правительства и секулярной политики предсказуемо вызывает недовольство у молодых членов Союза. Как и целевое обучение «новой французской мусульманской элиты», которая состоит из представителей среднего класса и проводится в ущерб живущим в «проблемных» пригородах, которые попадают под влияние проповедей салафитов и таблигов.

Таким образом, модернизированный ислам, продвигаемый Союзом, который не замыкается на индивидуальных религиозных практиках, вывел исламский дискурс из религиозной в мирскую/политическую сферы. Так, Союз (UOIF) стал инициатором создания Европейского совета по фетвам и исследованиям, основной задачей которого является разработка фикха меньшинств¹. Благодаря действиям, направленным на то, чтобы сделать свою организацию «легитимной» в глазах власти, а также постоянному присутствию в информационном поле, Союзу удалось значительно изменить социальные,

¹ В этот совет входят около двадцати богословов из мусульманского мира, в том числе египтянин Юсуф аль-Кардави, религиовед мавританского происхождения Бен Бийя, близкий к власти Саудовской Аравии, или лидер Братьев-мусульман (организация, запрещенная в РФ) в Ливане Файсал Мавлави. Интересно отметить, что ряд богословов, входящих в Европейский совет фетв (Файсал Мавлави, Тахар Махди и Ахмед Джабалла), после получения лицензии на богословие на исламском факультете в Тунисе или на Ближнем Востоке, завершили свое обучение в докторантуре Сорбонны под руководством Жана-Поля Шарне.

идеологические и культурные реалии ислама во Франции, но не порвать со своим исламистским наследием. Организация сумела предложить собственную конкурирующую модель интеграции («ислам интеграции»² без ассимиляции), ориентированную на новое поколение мусульман, молодых людей из среднего и низшего среднего классов³.

Однако, проблема внутреннего регулирования ислама во Франции до сих пор остается нерешенной: понятие власти и ее репрезентативности в мусульманском сообществе, проблема религиозного авторитета и его «легитимности», — вызывают еще больше вопросов, особенно, в эпоху цифровых технологий, когда авторитетной фигурой может стать каждый (достаточно лишь большого числа подписчиков).

Во французской академии важность этих вопросов осознается и выражается в создании межинститутских исследовательских групп для изучения современной Интернет «исламосферы»⁴ и богословских авторитетов. Так, например, в 2021 г. при Католическом университете Лиона была создана группа «Религиозный авторитет в исламе: власть и регулирование», в которую вошли крупные французские исламоведы. В серии коллоквиумов обсуждались вопросы, затрагивающие носителей авторитетного знания в современном исламе, на кого распространяется их власть и методы ее легитимизации [7]. Наибольший интерес (особенно в контексте распространения радикального ислама) представляют те инстанции, которые издают фетвы⁵ и то, насколько обязательными к исполнению они признаются мусульманским европейским сообществом.

Так, французская исследовательница мусульманского права Бенедикт де Шаффо⁶ пишет о появлении своеобразного соперничества среди авторитетных богословов и организаций, выпускающих фетвы и предписания для европейских мусульман. В Европе такие организации функционируют с 1990-х гг. и, пожалуй, самым авторитетным стал Европейский совет по фетвам и исследованиям [11], чей центральный офис находится в Дублине, Ирландии, а бессменный руководителем в течение долгих лет был Ю. аль Кардави. Деятельность этого Совета не отменяет авторитет и других важных для всех мусульман центров богословской мысли, находящихся в странах Персидского залива, Магрибе и Египте.

Основная дискуссия по поводу того, каким богословам могут доверять начинающие и давно практикующие мусульмане, вновь упирается в вопрос о традиции в исламе. Так, саудовские религиозные организации настаивают на первостепенности и всеохватности Корана и Сунны в решении любых вопросов, включая связанные с современным образом жизни, а также на необходимости использования традиционных «буквальных» методов толкования⁷. Тогда как европейские богословы считают, что основная

² Согласно выражению Фархада Хосрохавара [19].

³ Как предложенное целевое обучение подобная модель интеграции противоречит другой, наметившейся в конце XX в. модели, где основой идентичности выступали гражданские права, а «мусульманская активная молодежь стремилась «обеспечить свою финансовую независимость с целью укрепления межобщинных связей и развития культуры диалога в мусульманском сообществе ... (чтобы иметь возможность успешной интеграции) на локальном (городском) уровне, невзирая на религиозную принадлежность, защищать общие ценности и демократический опыт, право на работу, жилье и образование» [2, с.133]]

⁴ «Исламосфера» — такой термин мусульманской информационной среде в Интернет сети дали авторы и журналисты популярного онлайн-издания Slate.fr [21].

⁵ Фетва — это юридическое заключение, вынесенное знатоком исламского права по конкретному вопросу.

⁶ Б. Де Шаффо (Bénédicte Du Chaffaut) — сотрудница Католического университета в Лионе (Lyon Catholic University).

⁷ Более того, Европейским совет по фетвам подвергается критике со стороны саудовских богословов за использование переводов священных текстов на европейские языки, а также за выпуск фетв и предписаний, основываясь на переводных версиях Корана и Сунны.

цель сегодняшних фетв и предписаний «облегчить жизнь мусульман, помогая им практиковать ислам в реалиях европейского общества, не вступая с ним в конфликты». По словам Бенедикт де Шаффо, они таким образом предлагают определенный компромисс со строгими предписаниями нормативного ислама, «что позволит, нормально жить тем же женщинам-мусульманкам во франкофонных странах», а именно: водить машину и работать, взаимодействуя с мужчинами [27].

Де Шаффо и ее коллега Х. Сенегёр⁸ считают, что нужно особенно обратить внимание на правотворческую деятельность саудовских проповедников-неосалафитов, а также «псевдо-учёных, богословов», которые посредством Интернета имеют сильное влияние на своих последователей и большое внимание в своих проповедях уделяют европейским мусульманам, организуя контент в соответствии с их запросами. Критику западных мусульманских мыслителей они организуют по нескольким уже традиционным пунктам: используемому ими методу, подверженности влиянию светской культуры, а также их принадлежности к западной цивилизации, которая из-за свойственной ей рациональности, не может научить жизни в исламе / в «подчинении Богу» [27].

Таким образом, критика обеих сторон строится на одних и тех же аргументах, главный из которых состоит в том, что нельзя доверять транслированному сегодня знанию об исламе. В итоге, «либеральные» западные богословы не могут быть легитимными, потому что не являются хранителями настоящего, то есть традиционного знания, а «традиционалисты» не могут давать верные советы, поскольку не знают реалий современной жизни мусульман.

Однако, несмотря на данные споры и деление богословов на «хороших и плохих», запрос на получение знания об исламе только растет, роль богословов — огромна: так, многие исследователи, говоря о местах и путях распространения исламского экстремизма, называют главными из них не тюрьмы и мечети, а салафитских проповедников. Чтобы проанализировать степень и характер исламизации во Франции важно понять, какие богословы являются наиболее популярными среди франкофонных мусульман и какие запросы они формируют, а также как на них отвечают авторитетные исламские лидеры.

Для изучения самых популярных исламских сайтов в Европе, которые предлагают онлайн-фетвы, создатели проекта Alexa⁹ собрали данные интернет-трафика европейских пользователей-мусульман и выявили наиболее посещаемые сайты в странах с наибольшим количеством проживающих мусульман в Великобритании, Франции и Германии. Первые пять мест заняли *IslamicQA* [12], *Islamweb* [13], *Islamway* [14], *Alukah* [4] и сайт Имама Ибн База [3]. При этом три последних сайта, как правило, получают или распространяют фетвы от *IslamQA* и *Islamweb*.

IslamQA принадлежит саудовскому салафиту М. Салиху аль-Мунаджиду. Сайт начал свою работу в 1997 г. и первым предложил сервис онлайн-фетв, войдя в конкуренцию с Советом улемов, единственным в Саудовской Аравии органом власти, уполномоченным издавать фетвы. Контент сайта включает в себя сотни тысяч фетв, переведенных на шестнадцать языков. При этом, один из разделов посвящен мусульманским меньшинствам и выпускает по 5 фетв за месяц. Посетители сайта в основном мужчины с высшим образованием.

⁸ Х. Сенегёр (Haoues Seniguer) – сотрудник Института политических исследований в Лионе (Sciences Po Lyon).

⁹ Alexa Internet – компания, занимающаяся сбором статистики о посещаемости сайтов, работала с 1996 по 2022 гг.

Islamweb – сайт, которым управляет подразделение Министерства по делам религий Катара, работает с 1998 г. на пяти языках: арабском, английском, французском, испанском и немецком. На нем размещено 170 916 фетв, то есть он выпускает в среднем по 24 фетвы в день¹⁰. Для сравнения: Европейский совет по фетвам и исследованиям, чья задача – добиваться единства улемов в разных европейских странах по фундаментальным вопросам жизни мусульман – издаёт коллективные фетвы по итогам периодических заседаний, и, хотя и пытается добиться статуса основного представителя исламских общин в Европе, издает всего около 150 фетв за год, а основная правотворческая деятельность ведется на арабском языке¹¹.

Любопытно, что количество посетителей мусульманских организаций и институций, поддерживаемых властями, намного меньше по сравнению с посетителями салафитских ресурсов, несмотря на консервативно-религиозный контент последних¹². К тому же, их основатели, хотя и живут в странах Залива, но значительную часть своей деятельности посвящают именно мусульманским меньшинствам¹³.

Характерно, что один из водоразделов между «традиционными» и «либеральными» богословами проходил именно по признанию «фикха мусульманских меньшинств» – легитимным или нелегитимным. Традиционалисты, в особенности, сирийские богословы делали упор на универсальность ислама и выступали за запрет на правотворческую деятельность, основанную на правах меньшинств, поскольку она может привести к появлению «нового права, отрезанного от своего прошлого» [27]. Схожую позицию занимает и известный «имам-самоучка» Тарик Обру, мотивируя ее еще и тем, что сведение мусульманского сообщества в Европе до «национального меньшинства» отделяет европейских мусульман от глобальной уммы. Тем не менее, ценность европейской аудитории, как особой сферы влияния так велика, что большинство видных богословов, признают они или нет само понятие «мусульманское меньшинство», заинтересованы в том, чтобы привлечь эту аудиторию и стать для нее авторитетной религиозной фигурой.

На необходимость тщательной проверки популярных у мусульман сайтов указывают многие исследователи–исламоведы. Например, Х. Сенегёр неоднократно писал о двусмысленности и неоднозначности многих заявлений того же Ю. аль Кардави или Т. Обру. Во-первых, для многих «медийных» богословов характерно упрощение разбираемой ситуации и/или конфликта: например, сведение описания проблем в арабо-иранском мире к противостоянию «хороших» суннитов «плохим» шиитам или алавитам. Во-вторых, неоднозначное отношение к насилию: с одной стороны, осуждение конкретных случаев, как теракт 11 сентября или в редакции «Charlie Hebdo», а с другой

¹⁰ Запросы на английском и французском языках исследователи проекта Alexa разделили на несколько категорий, самые популярные касаются поведения мусульман в общественном пространстве, ношения одежды, содержания животных и других.

¹¹ По данным сайта: Fondazione Internazionale Oasis. <https://www.oasiscenter.eu/fr/fatwa-miroir-de-l-islam-europeen>

¹² Основатель IslamicQA стал автором знаменитой фетвы против Микки Мауса, некоторые другие его предписания также носили однозначный характер, тем не менее, сайт является одним из самых посещаемых и влиятельных.

¹³ Считается, что интерес к мусульманским меньшинствам на Западе вырос из стремления защитить своих собратьев от растворения в западной культуре, а потом уже из желания использовать их в качестве инструмента для продвижения ислама. Тогда же, в начале 1970-х гг., началось финансирование строительства мечетей и исламских культурных центров (на средства так называемых нефтяных долларов) с целью распространения ваххабитской салафитской мысли. Впервые важное значение мусульман, живущих в Европе, было письменно зафиксировано и обосновано в трудах в Али б. аль-Мунтасира аль-Каттани: например, в книге [30].

стороны, поддержка палестинцев в их священной войне с еврейскими оккупантами¹⁴. При этом, сам Ю. аль Кардави признавал опасность этого процесса: «фетвы, издаваемые умеренными имамами, помогают привлечь внимание к проблемам мусульман, но открывают окно для различных экстремистских групп, которые могут начать распространять фетвы на всех, кто выступает против их «исламского проекта», не обращая внимания на мирных жителей, убитых в результате его осуществления» [28]. Однако, именно он, фактически популяризовал издание фетв в медийном поле (в своих выступлениях на ближневосточном телевидении) и вывел эту практику в общественное религиозное пространство.

Проблема достоверности религиозного знания является сложнорешаемой на сегодняшний день, как уже было отмечено выше, и из-за отсутствия единого (или признаваемого большинством) мусульманского представительного органа во Франции. По мнению Е. Деминцевой, это приводит не только «к появлению конкуренции между различными организациями, стремящимися стать лидером в вопросах, касающихся исламских практик, но и к тому, что в этой конкуренции «за бортом теряется подавляющее большинство мусульман» [1, с.42]. Возможно, именно с последним фактом связано появление и популярность большого количества небольших исламских Интернет-порталов, аудиторий которых чаще всего и становятся обычные пользователи-мусульмане, и которые предлагают в том числе так называемые «консультативные разделы» по вопросам ислама.

По мнению Х. Сенегёра, для таких ресурсов, также, как и для вышеперечисленных имамов и богословов, характерны двойные стандарты. Хотя на первый взгляд они представляются исключительно полезными инициативами / проектами, призванными облегчить практику ислама в европейских странах, включая Францию: *al-Kanz*¹⁵, *Islam et info*¹⁶ и *N. Ennassi*¹⁷. Создатели этих веб-порталов наполняют сайты сведениями о халяльных магазинах и ресторанах, расположенных неподалеку, дают информацию о Рамадане, хадже и времени молитв, соседних мечетях, а также делают подбор прессы о мусульманах во Франции, телевизионных каналах, салонах красоты, сайтах знакомств для мусульман и проч. Стоит отметить популярность этих сайтов в социальных сетях и их активную коммуникацию между собой, что значительно расширяет их присутствие в виртуальном пространстве, а их администраторов делает влиятельными («цитируемыми») и заслуживающими доверие в лице мусульман.

Команды создателей перечисленных сайтов активно общаются между собой, дискутируя о проблемах исламофобии в СМИ и критикуют исследователей, которые изучают мусульманскую общину во Франции, обвиняя их в предвзятости и некомпетентности. Сенегёр считает, что высказанные на форумах и лентах мнения и комментарии, например, о сирийском конфликте усилили радикализм французского неосалафитского и исламистского дискурса, «где в каждом замечании французских СМИ по поводу упомянутого конфликта они видят поддержку режима Башара Асада и отпечаток ирано-шиитского «заговора» против суннитов», что по умолчанию оправдывает джихад, призывы к которому со стороны суннитских улемов никак не комментируются [24].

¹⁴ Здесь в том числе просматривается особенность занимаемой ими позиции, а именно – угождать всем: и суннитам, и американским гражданам, и европейцам, и мусульманским странам Ближнего Востока.

¹⁵ Сайт *Al-Kanz* сконцентрирован на предоставлении информации пользователям о халяльной еде, где её можно купить во Франции, о времени молитв, организации хаджа и многое другое [5].

¹⁶ Создатели сайта отстаивают права мусульман, например, право женщин на ношение никаба и тд. [15].

¹⁷ Автор сайта – ученик Ю. Аль Кардави [20].

Кроме того, медиа-активисты никак не опровергали обвинения и даже поддержали представителей ИГИЛ (организация, запрещенная в РФ), которые во французском издании «*Dar al-Islam*» назвали участников конференции «Ислам и демократия в XXI веке» «вероотступниками» и призвали к борьбе с ними [25]. Организатором данной конференции выступила организация, выступающая за «примирение» ислама и демократии – Центр Аль-Кавакиби (*Kawakibi Democracy Transition Center*) [18]. Штаб-квартира Центра находится в Тунисе, но его деятельность тесно связана с французскими исламскими учреждениями. Одной из глобальных целей проекта аль-Кавакиби стала организация первого Всемирного форума исламских реформ¹⁸ в Париже, который прошел в апреле 2016 года и собрал известных франкофонных теологов и исламоведов [26].

Данную конференцию можно рассматривать в рамках дискуссии о необходимости создания новой площадки, а именно Исламского Форума Франции (*FORIF*)¹⁹, с инициативой которого выступил еще Б. Кезнёв в 2015 г. Этот Форум, который уже называют заменой французского Совета мусульманского культа [6], был создан в 2022 г. и стал еще одним органом, представляющим мусульманскую общину во Франции [16]. Новая дискуссионная платформа основана на базе так называемых территориальных представительств мусульман или региональных префектов (*Assises territoriales de l'islam de France*, *ATIF*), которых впервые собрал в Париже Мишель Кадо (глава парижской префектуры) в 2018 г.

Цель Форума была обозначена, как «решение вопросов институционального представительства мусульман во Франции, управления мечетями, финансирования культа и обучения имамов», для чего в регионах состоялись заседания, на которые были приглашены ректоры мечетей, имамы, члены областных советов мусульманского вероисповедания, капелланы тюрем и больниц, местные выборные должностные лица, лидеры мусульманских ассоциаций, а также некоторые исламоведы и востоковеды. Наблюдателями была отмечена односторонность выборки приглашенных на региональные заседания: вновь оказались не представлены члены гражданского общества, мусульмане «бухгалтера, юристы, предприниматели», было крайне мало женщин, отсутствовали последователи суфийских братств [8]. В итоге, эссенциализация мусульман продолжается, как со стороны институтов, так и самих мусульман, которые рассматриваются как носители только одной идентичности – исламской.

Об эссенциализации мусульман исламскими организациями и «медиа-активистами» свидетельствуют и муниципальные выборы, где к потенциальным избирателям вновь обращаются исключительно, как к мусульманам, что вновь лимитирует их идентичность до простой религиозности [23]. Набиль Эннасири [10], специалист по Катару и президент Коллектива мусульман Франции, считает, что такой подход стратегически основан на восприятии, что люди мусульманской веры подвергаются иному обращению по сравнению с другими своими согражданами, из-за чего возникает новый феномен «религиозного антагонизма вместо привычного – классового».

Таким образом, характер исламизация во Франции характеризуется влиянием саудовских и катарских богословов и тесно связан с проблемами регулирования ислама и религиозными авторитетами. Большую роль сегодня в исламизации играет Интернет и

¹⁸ О реформах в исламе продолжают дискутировать на различных франкофонных платформах, одна из них: *Les impensés de la «réforme de l'islam»* [29].

¹⁹ Исламский форум Франции (*Forum de l'Islam de France*, *FORIF*) начал свою работу в 2022 г., его цель — положить конец «консульскому исламу» и наладить диалог с мусульманами напрямую, без посредства различных исламских федераций. Форум пока состоит из четырёх комиссий по 15–25 человек, каждая из которых работает над: обучением и набором имамов, организацией работы тюремных капелланов, борьбой с исламофобией и обеспечением безопасности мест отправления культа, укреплением уважения к принципам Республики и светским ценностям.

мусульманские онлайн-сообщества, которые формируют мнения мусульман по важнейшим вопросам, связанным с исламом и отправлением культа. Особенность деятельности так называемых «медиа-активистов» заключается в амбивалентности пропагандируемых ими ценностей к проблеме применения насильственных методов борьбы, в отношении к женскому вопросу и прочее.

Крупные мусульманские институты и ассоциации, их близость к власти и постоянное присутствие в официальном политическом дискурсе и медийном пространстве приводят к тому, что они начинают предлагать собственную «исламизированную» модель интеграции, где религиозная идентичность выводится из личной духовной жизни в общественную.

Важно отметить, что крупные мусульманские организации и ассоциации, французский Совет по делам мусульманского культа, Исламский Форум Франции, являющиеся «легитимными», поскольку имеют поддержку со стороны властей, к сожалению, не являются репрезентативными для французских мусульман структурами в том числе из-за часто непопулярных решений, которые эти структуры принимают, действуя сообразно политике «правлящей партии». Таким образом, из-за отсутствия доверия к представительным организациям, часть французских мусульман начинает искать источники авторитетного знания в сети, а учитывая продолжающуюся маргинализацию мусульман в обществе республики, подобные действия часто приводят к тому, что они подпадают под влияние экстремистских идеологий.

Библиография / References

1. Деминцева Е.Б. Быть «арабом» во Франции. М.: Новое литературное обозрение, 2008. 192 с.
2. Латион, С. Мусульманская молодежь Европы: на пути к общей идентичности? // Ислам в Европе и России. М., Марджани. 2009. С. 133.
3. Официальный сайт Его Высокопреосвященства шейха Имама Ибн База (الموقع الرسمي للشيخ لسماحة الرسمي) / <https://binbaz.org.sa> (дата обращения: 05.02.2022)
4. Alukah.net / <http://www.alukah.net> (дата обращения: 05.02.2022)
5. Al-Kanz / <http://www.al-kanz.org/>
6. Avec le Forum de l'islam de France, l'après-CFCM se dessine avec une nouvelle organisation // Saphir News. 07.01.2022 / https://www.saphirnews.com/Avec-le-Forum-de-l-islam-de-France-l-apres-CFCM-se-dessine-avec-une-nouvelle-organisation_a28533.html (дата обращения: 05.07.2022); Représentation de l'islam de France : l'équation à plusieurs inconnues // Saphir News. 20.04.2015 / https://www.saphirnews.com/Representation-de-l-islam-de-France-l-equation-a-plusieurs-inconnues_a20679.html (дата обращения: 05.07.2022)
7. Autorité et régulation en islam / <https://pluriel.fuce.eu/thematique/autorite-et-regulation-en-islam/>
8. Assises de l'islam: les musulmans du terrain à l'appel des préfets // Saphir News. 21.09.2021 / https://www.saphirnews.com/Assises-de-l-islam-les-musulmans-du-terrain-a-l-appel-des-prefets_a25606.html (дата обращения: 05.07.2022)
9. Changement de nom pour l'UOIF désormais appelée "Musulmans de France" // La Croix. 15.04.2017 / <https://www.la-croix.com/France/Changement-pour-UOIF-desormais-appellee-Musulmans-France-2017-04-15-1300839890> (дата обращения: 05.02.2022)

10. *Ennasri N.* Les Cahiers de l'Islam / <https://www.lescahiersdelislam.fr/author/Nabil-Ennasri/>; Collectif des musulmans de France, Nabil Ennasri // Comité Laïcité République / <https://www.laicite-republique.org/+collectif-des-musulmans-de-france-nabil-ennasri-.html#> (дата обращения: 05.07.2022)
11. European Council for Fatwa and Research / <https://www.e-cfr.org/en/>
12. Islam en questions et réponses / <https://Islamqa.info> (дата обращения: 05.02.2022)
13. Islamweb.net / <http://www.Islamweb.net/mainpage/index.php> (дата обращения: 05.02.2022)
14. Islamway.net / <http://ar.Islamway.net> (дата обращения: 05.02.2022)
15. Islam et info / <http://www.islametinfo.fr/>
16. Instance de dialogue: la grand-messe de l'État avec l'islam // Saphir News. 17.07.2015. / https://www.saphirnews.com/Instance-de-dialogue-la-grand-messe-de-l-Etat-avec-l-islam_a20913.html (дата обращения: 05.07.2022)
17. La conférence "Islam et Démocratie" qualifiée de "Conférence d'apostats" par le journal de Daesch // Oumma. 03.06.2015 / <https://oumma.com/la-conference-islam-et-democratie-qualifiee-de-conference-dapostats-par-le-journal-de-daesch/> (дата обращения: 02.05.2022)
18. Kawakibi Democracy Transition Center / <https://www.kawakibi.org/en/presentation/> (дата обращения: 02.05.2022)
19. *Kilani M.* Islam et changement social. Lausanne: éditions Payot. 1998. 334 p.
20. MondAfrique / <http://mondafrique.com/lire/editos/2014/02/09/le-propagandiste-en-chef-du-qatar-a-paris-cautionne-les-fantasmes-sur-leduc>
21. Muslimosphere: les voix de l'islam de France sont sur Internet // Slate Fr. 26.11.2012 / <https://www.slate.fr/story/64955/muslimosphere-islam-de-france-internet>
22. Rencontre annuelle des musulmans de France (UOIF), Paris-Le Bourget // SaphirNews. 21.01.2022 / https://www.saphirnews.com/photos/Rencontre-annuelle-des-musulmans-de-France-UOIF--Paris-Le-Bourget_ga65644.html (дата обращения: 05.02.2022)
23. *Senquier H.* Comment des prédicateurs veulent contrôler le vote "musulman" français? // HuffPost. 13.12.2013 / https://www.huffingtonpost.fr/actualites/article/comment-des-predicateurs-veulent-controler-le-vote-musulman-francais_29022.html (дата обращения: 05.07.2022)
24. *Senquier H.* Islamistes et néo-salafistes sur le Net: vers l'émergence d'un nouveau mac-carthysme? // HuffPost. 02.06.2014. / https://www.huffingtonpost.fr/actualites/article/islamistes-et-neo-salafistes-sur-le-net-vers-l-emergence-d-un-nouveau-maccarthysme_38215.html (дата обращения: 02.05.2022);
25. *Senquier H.* L'islam au risque de la réforme: le poids des idéologies // Huffpost. 12.06.2015 / https://www.huffingtonpost.fr/actualites/article/l-islam-au-risque-de-la-reforme-le-poids-des-ideologies_56726.html (дата обращения: 02.05.2022)
26. Saphir News – La réforme de l'islam, l'ambition d'Al-Kawakibi sur les feux de la rampe // Chrétiens de la Méditerranée. 01.05.2015. / <https://www.chretiensdelamediterranee.com/saphir-news-la-reforme-de-lislam-lambition-dal-kawakibisur-les-feux-de-la-rampe/> (дата обращения: 05.07.2022)
27. The field of fatwa production in French: a scene of tough competition between Islamic authorities / <https://pluriel.fuce.eu/videos/the-field-of-fatwa-production-in-french-a-scene-of-fierce-competition-between-islamic-authorities/?lang=en> (дата обращения: 05.07.2022)

28. Yusuf al-Qaradawi Leaves Behind a Complex Legacy // New Lines Magazine. 26.09.2022 / <https://newlinesmag.com/argument/yusuf-al-qaradawi-leaves-behind-a-complex-legacy/> (дата обращения: 05.07.2022)
29. Les impensés de la «réforme de l'islam» // The Conversation. 12.03.2021/ <https://www.arcrc.org/les-impenses-de-la-reforme-de-lislamthe-conversation/> (дата обращения: 05.07.2022)
30. *M. Al-Kattāni* Al-Muslimūn fī Ūrubbā wa-Amrīkā (Muslims in Europe and America). Dār al-kutub al-'ilmiyya, Bayrut, 2 volumes, 1976. Англ. пер.: M. Ali Kettani. Muslim Minorities in the World Today, Leicester, 1979.